

Ciudad de México a 19 de agosto de 2023.

COMUNICADO

DGDDH/212/2023

CNDH concluye las Jornadas Mexicanas de Pensamiento Crítico en Salud y Soberanía Sanitaria

Luego de tres días de actividades, en las que diversas personas especialistas en salud y derechos humanos intercambiaron sus puntos de vista y compartieron diversas propuestas, el Centro Nacional de Derechos Humanos (CENADEH) “Rosario Ibarra de Piedra”, de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) concluyó las “Jornadas Mexicanas de Pensamiento Crítico en Salud y Soberanía Sanitaria”.

Del 15 al 17 de agosto, las Jornadas Mexicanas de Pensamiento Crítico tuvieron como objetivo generar otras epistemologías en materia de salud, democratizando el conocimiento y promoviendo una acción transformadora desde el sur del continente.

Así, durante el primer día de actividades, la presidenta de la CNDH, Rosario Piedra Ibarra, destacó que bajo su administración se busca tomar distancia de una concepción neoliberal de los derechos humanos, que los encasilla en el marco restrictivo de la normatividad, los procedimientos estandarizados y del “dejar-hacer” que ha propiciado tantas injusticias y desigualdades en nuestras sociedades, sustituyéndola por una visión en la que prevalece el potencial emancipatorio que tienen dichas prerrogativas, vistas como conquistas populares, emanadas de movimientos y luchas sociales impulsadas por grupos oprimidos a lo largo de la historia.

Igualmente, la directora del CENADEH “Rosario Ibarra de Piedra” Rosy Laura Castellanos mencionó la importancia de discutir estos temas, para desmontar esa idea de la utilización y mercantilización de los derechos humanos. En la jornada de inauguración participaron también, la coordinadora del Colegio de Ciencias y Humanidades de la UACM, Mayra Carrillo; el coordinador de Salud Colectiva en la Universidad Intercontinental, William Oliveira; el coordinador del Centro de Estudios Latinoamericanos de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, Nayar López quien subrayó la importancia de fomentar el análisis de las realidades regionales desde un pensamiento crítico y rescatar el concepto de un sur global, que

Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Dirección General de Difusión de los Derechos Humanos

emerge como resultado de una lección aprendida durante la pandemia, y que obliga a pensar las instituciones de salud y el derecho a la salud desde una perspectiva amplia de derechos humanos. Por su parte, el secretario General de la Conferencia Interamericana de Seguridad Social (CISS), Álvaro Velarca Hernández, dijo que la atención a la salud es de los ámbitos más importantes en el funcionamiento de los sistemas de seguridad social en el mundo.

Durante el primer día de estas Jornadas Mexicanas se realizó la mesa de trabajo “Actualidad y Desafíos del Pensamiento Crítico Latinoamericano en Salud” que contó con la participación de la doctora Odeth Santos, así como los doctores Óscar Feo y Gonzalo Basile, quien, durante su participación habló sobre el combate vertical a enfermedades en Latinoamérica por parte de países hegemónicos como Estados Unidos, planteado como una estrategia de preservación del capitalismo en los países y territorios que representaban enclaves de producción y de extracción de materias primas, lo que permitió que durante los años 90 se planteara el concepto de salud global que atravesó a la salud pública.

Por su parte, Odeth Santos habló sobre la importancia de que, dentro de los movimientos feministas, exista una crítica que permita entender que no existe un patriarcado universal que subordine a las mujeres por igual, pues las mujeres son racializadas de manera distinta y viven las opresiones de forma diferente. Por ello, invitó a reflexionar desde quienes viven las diferentes formas de opresión dentro de la vida cotidiana, pero dentro del campo sanitario. Asimismo, cuestionó la universalidad de las mujeres y la categoría de género (ser masculino y ser femenino), de dónde vino y cómo fue que invisibilizó otras formas de manifestación sexual que, más tarde, se tradujeron en políticas del Banco Mundial, del Banco Interamericano de Desarrollo, de la CEPAL y de la ONU, donde, al interior de sus agendas no se complejiza acerca de este concepto.

En el segundo día de actividades, se continuó la discusión en relación a las reformas neoliberales que se han promovido en la región latinoamericana con el objetivo de privatizar los servicios de salud y reducir del papel del Estado en la provisión de atención médica, y la mercantilización de la salud, en donde el acceso a servicios médicos de calidad se ha convertido en un privilegio para ciertos sectores sociales, dejando a una gran parte de la población sin acceso a tratamientos y cuidados esenciales. Por ello, las personas ponentes coincidieron en que la inversión pública insuficiente en infraestructura y recursos humanos ha debilitado la capacidad de los sistemas de salud para responder de manera efectiva a crisis sanitarias y emergencias, como se ha evidenciado durante la pandemia de COVID-19 en la región latinoamericana.

Asimismo, se destacó que las desigualdades en el acceso a la atención médica se han exacerbado a consecuencia de los procesos de financiarización que han favorecido a ciertos

Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Dirección General de Difusión de los Derechos Humanos

sectores de la industria, permitiendo el ingreso de las dinámicas del mercado en los temas de salud a través de los sistemas de seguros o paquetes de servicios, lo que traslada la responsabilidad del cuidado a los particulares y aleja al Estado como promotor de la salud.

En ese sentido, el catedrático de la Universidad de Carabobo en Venezuela, Óscar Feo, insistió en que la refundación de los sistemas de Salud debe dirigirse hacia un sistema de cuidados que se centre en la colectividad, lo que implica desmontar los sistemas de salud actuales centrados en la atención primaria, debido a su verticalidad y jerarquía, para sustituirlos por aquellos que se originen en un cuidado integral de la salud, partiendo de una horizontalidad y democratización de los temas de la salubridad.

Por su parte, la feminista, activista y académica de la UAM Azcapotzalco, Karina Ochoa, compartió un panorama respecto al amplio movimiento intelectual que se ha denominado pensamiento decolonial desde los aportes de los feminismos latinoamericanos no hegemónicos y expuso la reflexión en torno a la división discursiva y material entre lo humano y lo no-humano, así como la desposesión de los derechos de quienes son catalogados como no merecedores de la dignidad humana, como los son las mujeres indígenas, afrodescendientes, mujeres trans y personas no-binarias.

La académica de FLACSO República Dominicana, Isis Yael Amador, compartió experiencias pedagógicas con mujeres afrodescendientes en y desde territorios cimarrones de República Dominicana, en un ejercicio de reflexión acerca de los vínculos constitutivos entre la racialidad, las corporalidades femeninos y feminizados y las barreras del sistema sanitario, mismos que afectan los procesos de nacer, ser, estar y morir en estas territorialidades.

La coordinadora del núcleo de trabajo en México de CLACSO, Odeth Santos, expuso la matriz de categorías y preguntas que guían la reflexión de los grupos regionales de Argentina, Venezuela, Cuba, República Dominicana, Puerto Rico, Haití, Perú y Brasil, argumentando sobre las barreras que enfrentan las personas y grupos que, de acuerdo con sus condiciones materiales, territoriales, de género y sexo, ven limitado su acceso a la salud y a la vida, así como a servicios de protección a la salud definidos por las lógicas mercantilistas del Norte global que han sido importados y aplicados en los países del Sur, lo que finalmente reproduce las relaciones asimétricas de poder y opresión.

Durante el tercer día de exposiciones se abordó el tema de Epidemiología Crítica, en la que las personas invitadas compartieron propuestas para la creación de un nuevo modelo de epidemiología que permita romper con el modelo hegemónico neoliberal, caracterizado por ser individualista, funcionalista y por estar abstraído de los entornos sociales.

Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Dirección General de Difusión de los Derechos Humanos

En ese sentido, el doctor Óscar Feo, propuso superar las limitaciones metodológicas, epistemológicas, políticas y éticas de los modelos hegemónicos en la actualidad, por considerarlos reduccionistas al abordar los problemas sanitarios de las poblaciones como fenómenos individuales, derivados del estilo de vida y factores de riesgo abstraídos de toda consideración de clase, origen étnico, género, territorio social, historia y procesos sociales de la salud y enfermedad.

La doctora Florencia Peña Saint-Martin, de la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH), profundizó en las problemáticas que enfrenta el pensamiento crítico latinoamericano en salud, por lo que propuso concentrar esfuerzos en buscar nuevas formas de vincular las dinámicas y desigualdades sociales con la biología humana para desmedicalizar el pensamiento sobre la salud e incorporar al personal médico, personas pacientes y estudiantes de las ciencias de la salud para hacer frente al embate neoliberal que las reduce a simples operadores del modelo hegemónico.

Finalmente, en el cierre del evento, el secretario ejecutivo de la CNDH, Francisco Estrada Correa, reiteró el compromiso de esta institución para apoyar la refundación de los Sistemas de Salud del país, sin dejar de lado el papel fundamental que deben tener en estas tareas los feminismos, la autonomía popular y el pensamiento decolonial. Asimismo, destacó que, durante las diversas mesas de trabajo realizadas en las Jornadas Mexicanas de Pensamiento Crítico se plantearon diversas alternativas para romper con el modelo hegemónico de salud y postular un nuevo pensamiento de la salud pública en la región.

Al concluir formalmente las Jornadas Mexicanas, agradeció la participación de las personas invitadas a nombre de la presidenta de la Comisión Nacional, y ratificó el compromiso de la CNDH para seguir trabajando en conjunto por un derecho humano a la salud con acceso igualitario, en aras de la defensa de nuestros pueblos y no de los mercados.

¡Defendemos al pueblo!
